

## NOTA EDITORIAL

Estimados lectores,

En esta edición 33 (2) 2024 de la Revista Universitaria de Geografía del Departamento de Geografía y Turismo de la Universidad Nacional del Sur, presentamos una serie de investigaciones que reflejan la diversidad y la profundidad del campo de estudio de la Geografía. Los artículos incluidos en este número abordan temas que van desde la matriz geográfica hasta los vínculos simbólico-afectivos en las periferias urbanas, destacando la riqueza y la complejidad de la geografía contemporánea.

Abrimos con un análisis exhaustivo de la matriz geográfica y su potencialidad en el análisis espacial cuantitativo. Este artículo resalta la importancia de esta herramienta conceptual y metodológica propuesta por Brian J.L. Berry hace seis décadas, y explora su relevancia en el contexto digital actual.

Continuamos con un estudio sobre el bienestar y las ruralidades en el sudeste bonaerense, que propone una estrategia metodológica para evaluar las condiciones de vida en las áreas rurales. Este trabajo destaca la importancia de considerar la interacción entre la ruralidad y el bienestar, y cómo estos conceptos se entrelazan en la selección de indicadores sociales.

En una perspectiva internacional, exploramos el paisaje como herencia territorial en Atotonilco el Alto, México. Este artículo reflexiona sobre la necesidad de reconocer y respetar los elementos culturales y naturales que configuran un paisaje, abordándolo como un sistema complejo que se transforma a lo largo del tiempo.

La relación sociedad-naturaleza en los ámbitos universitarios de Argentina también es objeto de estudio en esta edición. A través de un análisis histórico de las carreras de Geografía en la Universidad de Buenos Aires y la Universidad Nacional de Cuyo, se identifican las singularidades y las renovaciones epistemológicas que han marcado la disciplina en el país.

Incluimos un estudio cultural en dos barrios periféricos de Belo Horizonte, Brasil, que profundiza en los vínculos simbólico-afectivos de las personas con el lugar donde habitan. Este artículo demuestra cómo la cultura y el ocio juegan un papel crucial en la conexión entre los seres humanos y su entorno.

Finalmente, cerramos con un trabajo que aplica la teoría de redes sociales para estudiar las interacciones y el poder de los actores sociales clave del sistema de transporte público del Gran La Plata. En el artículo se construye un mapa que identifica relaciones y barreras estructurales, se reconocen procesos problemáticos entre actores (que incluyen posicionamientos asimétricos, capacidades de orga-

nización limitada, desarticulación entre niveles de gestión y ausencia de voz) y se presentan recomendaciones para la reestructuración del sistema de transporte.

Además, este número cuenta con dos reseñas. La primera realizada por la Dra. Cintia Piccolo, quien analiza la tesis doctoral de la Dra. Grethel García Bu Bucogen, titulada: Estimación del riesgo asociado a la ocurrencia de inundaciones en la cuenca hidrográfica inferior de Río Negro (Argentina). La Dra. Piccolo indica que la misma se enfoca en la cuenca hidrográfica inferior del río Negro en Argentina, analiza el riesgo de inundaciones integrando estudios de amenaza, susceptibilidad y vulnerabilidad social. Usando mapas de riesgo y datos socioeconómicos del Censo 2010, concluyó que el 43,2 % de los residentes vivían en zonas de riesgo, siendo Viedma la localidad más vulnerable debido a condiciones desfavorables como alta densidad poblacional, falta de acceso a servicios básicos y precariedad habitacional. Las crecidas, causadas por factores como vientos fuertes y precipitaciones intensas, están influenciadas por la interacción de los ríos Limay y Neuquén, y aumentan con fenómenos climáticos como El Niño. La autora resalta la necesidad de implementar un plan de manejo integral en la región, con enfoque en medidas de planificación territorial, mitigación de daños y mejora de la calidad de vida de los residentes.

La segunda reseña fue realizada por el Dr. Roberto Bustos Cara, en la cual describe la tesis doctoral de la Dra. Lucía Alejandra Cobo Quintero, titulada Dos ciudades: la urbanización popular como forma de producción del espacio urbano. Un análisis de la ciudad de Bahía Blanca durante el periodo 1990 – 2020 quien analiza la producción del espacio urbano en Bahía Blanca entre 1990 y 2021, diferenciando formas institucionales de urbanización de las populares, que incluyen autoconstrucción y ocupación de terrenos marginales. Usando una metodología de investigación militante en barrios como Villa Caracol y Tierras Argentinas, la autora destaca la resistencia comunitaria y las estrategias de los sectores populares para habitar y transformar su entorno. Con un enfoque teórico basado en Heidegger y Doberti, el estudio aborda dimensiones simbólicas, materiales y sociales del habitar, mientras reflexiona sobre los contrastes entre la ciudad formal planificada y los barrios periféricos. La autora concluye con una metáfora sobre la “estrategia del caracol,” subrayando el arraigo, identidad y participación comunitaria como claves en la construcción del espacio urbano.

Queremos expresar nuestro más sincero agradecimiento a los miembros del Comité Académico de la RUG, a sus Evaluadores, a los autores que contribuyen en la construcción de conocimiento y a los lectores que acompañan todos estos esfuerzos. Esperamos que los artículos presentados en esta edición no solo enriquezcan su conocimiento, sino que también inspiren nuevas investigaciones y debates en el campo de la geografía y el turismo.

Mg. Cecilia A. Rodriguez  
Directora Decana